

Crecimiento y nuevas incertidumbres

GERMÁN BARRIOS GARCÍA

PRESIDENTE DEL CONSEJO ECONÓMICO Y SOCIAL DE CASTILLA Y LEÓN

Aunque a un ritmo moderado pero sostenido, los datos estadísticos reflejan un asentamiento y afianzamiento de nuestra economía, en los últimos tres años, tras una prolongada crisis económica.

Hoy somos más productivos y competitivos, y hemos conseguido ir reduciendo poco a poco la elevada tasa de paro que sufrimos durante la etapa de recesión. Además, el incremento del PIB se ha visto claramente favorecido por el crecimiento de nuestra demanda interna y por otros factores globales: como la drástica caída del precio del petróleo, la devaluación del dólar frente al euro y los bajos tipos de interés impuestos desde el Banco Central Europeo.

Aunque este entorno favorable ha contribuido al fortalecimiento de nuestra economía durante los últimos tres ejercicios, con crecimientos alrededor del 3%, se acercan cambios que anuncian un nuevo panorama económico.

En 2017 se abre un nuevo escenario repleto de desafíos y retos. Por un lado, la victoria del 'brexit' en el Reino Unido, inmerso en pleno proceso de salida de la UE tras ratificar su decisión en el Parlamento Europeo, arroja dudas sobre las consecuencias económicas que traerá a medio y largo plazo en un país donde existen más de 260 empresas con capital español; baste decir que las relaciones comerciales entre ambos países estaban valoradas en 31.000 millones de euros al año, y que en Castilla y León suponen 1.127 millones de exportaciones y 729 millones en importaciones, ascendiendo el cómputo total de las relaciones comerciales a 1.856 millones de euros en 2015 (con datos de enero a noviembre de 2016 son 1.385 millones en exportaciones y 681 en importaciones). Por otro lado, otro factor decisivo para el crecimiento económico de la zona euro será el resultado de las elecciones presidenciales en Francia o las confederales en Alemania, e incluso de unas eventuales en Italia.

Vivimos un momento de la historia apasionante como consecuencia de la globalización, pero también complicado por las políticas proteccionistas del nuevo presidente de Estados Unidos, Donald Trump. De este modo, las restricciones del libre comercio con América Latina (donde existe una importantísima inversión española) y Asia abren un nuevo panorama lleno de interrogantes sobre el devenir de la economía. Se están cambiando las reglas del juego en el mercado internacional, una situación que no se producía desde el fin de la Segunda Guerra Mundial.

En este contexto, acaban de publicarse las previsiones de invierno de la Comisión Europea, que suma a las incertidumbres antes citadas (la situación postelectoral en EE UU, el 'brexit' y las elecciones en varios países europeos) las vulnerabilidades en varios sistemas bancarios, el excesivo miedo al riesgo en los mercados globales, que podría provocar un alza en las primas de riesgo, y una posible caída de la economía china.

Ante este escenario, que por supuesto afecta globalmente, Castilla y León tiene por delante la oportunidad de afianzar los buenos datos de crecimiento económico que se han venido dando en los últimos ejercicios. En ese camino es de vital importancia seguir apostando por la reducción de los niveles de desempleo. Somos líderes en exportaciones y la confianza ha ido ganando terreno con una mejora en los datos de la demanda interna. Sin embargo, el desempleo sigue siendo uno de los caballos de batalla de nuestra economía. Según la Encuesta de Población Activa, a día de hoy tenemos 169.100 parados, una cifra todavía alta. Junto a ello, siguen existiendo dificultades de acceso al crédito, lo que perjudica las inversiones tanto de las familias como de las empresas.

Cinco años después de la reforma de nuestro marco jurídico laboral, han cambiado profunda-

mente las normas de las relaciones laborales y se ha favorecido la creación de puestos de trabajo por la flexibilidad en la contratación para las empresas. Sin embargo, el empleo que se ha creado es precario y de baja calidad, con un excesivo peso de la contratación parcial y temporal. Por lo que seguimos teniendo como tarea pendiente la creación de empleo de calidad, un objetivo por el que debemos trabajar todas las instituciones con el máximo consenso político y social.

Desde nuestra institución apostamos por un cambio del modelo productivo y poner el foco en el sector industrial. Hay que favorecer la creación de empresas manufactureras, que sean innovadoras y que sean más grandes y estén diferenciadas, ganando así competitividad y siendo capaces de generar más y mejor empleo.

Desde el Consejo Económico y Social, debemos procurar un buen gobierno y una mejor calidad de vida de los castellanos y leoneses. Una de las propuestas en las que creemos firmemente es la de la mejora de la innovación y la comunicación y la apuesta decidida por el conocimiento. Las infraestructuras tecnológicas y de transportes deben ser una prioridad para ser más competitivos, y debemos favorecer una plena conectividad que facilite la implantación real de empresas en el mundo rural.

Por otro lado, y con el fin de conseguir una convergencia económica y territorial real en Castilla y León, insistimos en la necesidad de implantación de las recomendaciones del plan Director de Industria, que pueden servir para expandir los grandes centros industriales al resto de la comunidad autónoma.

Son por tanto numerosos los frentes y escenarios abiertos para este 2017, en el que la economía de Castilla y León seguirá creciendo, aunque a un ritmo más pausado que en años anteriores, y en el que desde el Consejo Económico y Social trataremos de impulsar propuestas y medidas que permitan un sólido y decidido crecimiento de nuestra economía y del bienestar social de los ciudadanos de Castilla y León.



FOTOLIA

EDITORIALES

Cataluña, en vías de negociación

El Gobierno debe mantener el respeto a la ley, pero con concesiones atendibles

La reclamación nacionalista de independencia, actualmente sostenida por la coalición Junts pel Si con el apoyo de la CUP, es difícil de manejar por el Estado porque el soberanismo se ha situado voluntariamente al margen de la legalidad constitucional, territorio donde las instituciones no tienen margen. Ello explica que el Gobierno de Rajoy haya actuado generalmente a la contra, a través del Tribunal Constitucional, utilizando los resortes que la Carta Magna le concede. Sin embargo, el conflicto avanza precipitadamente hacia el callejón sin salida de la convocatoria imposible de un referéndum de autodeterminación que obligaría al Estado a emplearse con mayor contundencia. Lo que acabaría volando los últimos puentes de una relación que debe mantenerse a toda costa, porque de ningún modo está acreditada la desafección masiva que proclama el independentismo, sino que la mayoría del pueblo catalán, aunque irritado por la insensibilidad de Madrid, está por la conciliación y la concordia. Así las cosas, el Ejecutivo parece haber entendido que la mejor manera de desactivar la pretensión rupturista del soberanismo es tomar la iniciativa política. El actual Gobierno ha cambiado el tono y la vicepresidenta, Sáenz de Santamaría, viaja hoy por octava vez a Cataluña desde que fue designada oficiosamente ministra competente en este contencioso. En el equipaje lleva la disposición a negociar las 45 demandas catalanas -todas menos el referéndum- que podrían comenzar a resolverse en una futura entrevista entre Puigdemont y Rajoy. El viaje se produce esta vez después de que Artur Mas invocara la pasada semana en Madrid la posibilidad de una 'tercera vía', presagio que también sugiere la posibilidad de su retorno al frente de PDeCAT en unas nuevas e inminentes elecciones. Se ha emprendido el camino correcto, en el que el Gobierno debe desarrollar tanto rigor como audacia. Rigor, en el respeto a la legalidad, y audacia, en la definición de un nuevo modelo de financiación y en la satisfacción moral de algunas exigencias catalanas atendibles, como las referentes a las competencias culturales y educativas vinculadas a su afirmación identitaria.

Rajoy, referencia

El presidente Hollande ha invitado a Rajoy a la reunión extraordinaria que tendrá lugar el 6 de marzo en Versalles, junto con la canciller alemana, Angela Merkel, y el primer ministro italiano, Paolo Gentiloni, en que las cuatro potencias de la zona euro intentarán relanzar la construcción comunitaria tras el 'brexit'. Hoy, Rajoy y Hollande celebran rutinariamente en Málaga la XXV cumbre bilateral entre ambos países, en que previsiblemente los dos mandatarios examinarán el ascenso del populismo en Europa y el desconcertante comienzo del mandato de Trump. La salida del Reino Unido de Europa altera el equilibrio interno de la UE, por lo que es comprensible que el núcleo duro del espacio integrado se refuerce con la presencia española. Pero, además, esta incorporación no debe ser simplemente mecánica, ya que nuestro país ha dado pruebas, primero, de una gran capacidad de recuperación tras la crisis y, después, de una estabilidad política que contrasta con la situación de otros Estados. En esta hora, el Gobierno español, como el alemán, son factores de estabilidad en el concierto europeo, por lo que es lógico que las voces de Merkel y Rajoy pesen en el diseño de un futuro que requiere claridad de ideas, europeísmo activo y cierta capacidad de convicción.

El Norte de Castilla

DIARIO INDEPENDIENTE FUNDADO EN 1854
Nacido como El Norte de Castilla en 1856 de la unión de El Correo de Castilla y El Avisador

Director General: Ángel de las Heras Gonzalo. **Director:** Carlos F. Aganzo.

Subdirector-Jefe de Información: José Ignacio Foces.

Jefe Web: Eloy de la Písa.

Jefa de Edición: Carmen Díez.

Jefe de Opinión: José María Cillero.

Secciones: Valladolid (Mar Domínguez), Castilla y León (Sonia Andriano), Economía (Francisco Fernández), Cultura (Angélica Tanarro), Deportes y Fin de Semana (Teresa García Fueyo), Cierre (Isabel F. Barbadillo), Maquetación y Diseño (Francisco J. Quintero), Arte (Pedro Resina).

Delegados: Julio González Calzada (Palencia), Jaime Rojas (Segovia).